
平成２３年２月１０日   教育委員会会議  
・ 日    時  平成２３年２月１０日(木) 午後１時３０分～４時１５分 

・ 場    所  １０階 委員会開催室 

・ 出席委員  佐山雅映委員長，金村勲委員，須賀まり子委員，無着道子委員， 

後藤恒裕教育長 

 

 
会議次第  
１ 開     会 
２ 前回会議録署名 
３ 議     案 
  議案第２号 山形市立図書館条例施行規則の一部改正について 
  議案第３号 平成２２年度教育費３月補正予算について 
  議案第４号 平成２３年度教育費当初予算について 
  議案第５号 山形市立小学校及び中学校の施設開放に関する条例の一部改正について 
  議案第６号 工事請負契約の締結について 
  議案第７号 山形市青少年指導センター運営協議会委員の委嘱について 
  議案第８号 山形市青少年指導センター指導委員の委嘱について 
４ そ  の  他 

日程について 

５ 閉     会 

 
 
会議録 
 

１ 開 会  委員長 
 
２  前回会議録署名 
 
３ 議 事 

 
委員長･･･議事に入ります。議案第２号山形市立図書館条例施行規則の一部改正につ

いて説明をお願いします。 
 
図書館長より山形市立図書館条例施行規則で規定する本館開館時間及び休館日，

貸出しの手続き，貸出数などを改正する旨の説明があった。 
 



委員長･･･何か質問はありますか。 
 
委員･･･ インターネット予約ができるようになることは大変良いことである。イン

ターネット予約をしたものを近くの公民館で受け取ることは可能か。 
 
図書館長･･･インターネットの予約システムは１０月１日より実施する予定。受取に

ついては図書館本館と４つの分館のみと考えている。 
 
委員･･･貸出カードについて，５年間利用がない場合は失効となり，「教育委員会が

特に認めるときはその限りではない」とあるが，「教育委員会が特に認めるとき」は

どのようなことを想定しているのか。 
 
図書館長･･･例えば，長期入院や，海外に行ってしばらく戻れないなどの事由があり，

電話で連絡があった場合などはこの限りでないと考えている。 
 
委員長･･･貸出をして，戻ってこない本はどのくらいあるのか。 
 
図書館長･･･年に一度棚卸をしてチェックしている。正規に貸出手続きがされている

ものは何度も催促し返却いただいている。課題は，貸出手続きがなっていないもの

で不明本となってしまっているものが年間 1500～1800 冊程度あることである。各

自治体でセキュリティー対策としていろいろと工夫しているようだが，スペースや

経費の面で課題があるため現在山形市では，貸出ルールの徹底を呼びかけたり，館

内パトロールを徹底するなどして対応している。 
 
委員長･･･他に何か質問はありませんか。なければ議案第２号を承認することとして

よろしいでしょうか。 
 
委員･･･はい。 
 
委員長･･･ それでは議案第２号を承認することとします。続いて，議案第３号平成

２２年度教育費３月補正予算について説明をお願いします。 
 
 議案第３号平成２２年度教育費３月補正予算について，管理課長より概要及び管

理課分について，図書館長より図書館分，少年自然の家所長より少年自然の家分，

スポーツ保健課長よりスポーツ保健課分について説明があり，山形市議会３月定例

会に議案を提出する旨の説明があった。 
 



委員長･･･何か質問はありますか。 
 
委員･･･今回の補正は，前倒しの予算と繰越の予算ということか。 
 
管理課長･･･歳出事業費で７億円の予算計上，債務負担行為の廃止及び追加，繰越明

許予算の計上の３点に関わる内容となっている。 
 
委員長･･･東小の解体は，建設と一体の事業（予算）ではなかったのか。建設と解体

は別々の事業（予算）となるのか。 
 
施設整備室長･･･外構工事と解体工事は平成２３年度事業として予定していたもの

で，校舎建設とは分けて実施するものである。少しでも早く解体工事を完了させ，

グラウンド等を１日でも早く子供たちが使えるよう，解体工事にかかる契約などの

準備を今年度中に行うため，債務負担行為を設定させていただいた。 
 
委員･･･「繰越明許費」の「明許」とはどのような意味か。 
 
管理課長･･･繰越には「明許繰越」と「事故繰越」があり，「明許」は明らかな理由

があり事業を翌年に繰り越すもの，「事故繰越」は不慮の事故など突然の理由により

事業を翌年に繰り越すものとなる。 
 
委員長･･･蔵王一中のバリアフリー化の内容は。 
 
管理課長･･･エレベーターの設置，スロープの設置，多目的トイレの設置が主な内容

である。蔵王一中のバリアフリー化事業については，１２月補正予算で設計費等を

計上し，平成２３年度に工事を行うことで債務負担行為を設定させていただいたと

ころだが，国の補正予算に伴い，本事業を２２年度事業とするために３月補正予算

に事業費を計上させていただいた。 １２月補正で設定した債務負担はこのたびの 
３月補正予算で廃止することになる。しかし年度内中に事業を完了させることが困

難なことから，２３年度へ事業を繰り越すこととなるため，事業費を繰越明許費と

して計上させていただいたおります。 
 
委員･･･工期が変更になるということか。 
 
管理課長･･･工期は当初の予定どおりである。平成２３年度の２学期から利用可能と

なる。 
 



委員長･･･他に何か質問はありませんか。なければ議案第３号を承認することとして

よろしいでしょうか。 
 
委員･･･はい。 
 
委員長･･･ それでは議案第３号を承認することとします。続いて，議案第４号平成

２３年度教育費当初予算について説明をお願いいたします。 
 
 管理課長より，議案第４号平成２３年度教育費当初予算概要及び管理課分につい

て説明があった。 
 
委員長･･･何か質問はありませんか。 
 
委員長･･･省エネ法に係る支援業務委託として新規で計上されているがどのような

ものか。 
 
管理課長･･･省エネ法が改正され，年間のエネルギー使用量の合計が原油換算で

1500kl 以上の事業者が「特定事業者」の指定を受けることとなり，山形市では，市

長部局，上下水道部，教育委員会がそれぞれ指定を受けることとなった。指定によ

り生じる義務の中で，「管理標準・設備台帳の整備」については，高度な知識がない

とできない業務であるため，その支援にかかる業務を外部に委託することとしたい。

その経費として今年度新規に計上させていただいた。 
 
委員長･･･１つ１つの施設の使用量を調べるのか。 
 
管理課長･･･１つ１つの施設の使用量を調べなければならない。そして使用量を年

１％ずつ削減するための中長期計画も立てなければならない。大規模事業所では，

資格を持った人を職員として張り付ける事業所もあるが，山形市としては外部に委

託する。 
 
委員長･･･南沼原小学校のグラウンドの整備はどの用地か。 
 
管理課長･･･新しく求めた拡張用地に関わる整備を想定しての予算計上である。 
 
委員長･･･他に何か質問はありませんか。なければ続いて平成２３年度教育費当初予

算学校教育課分について，学校教育課長お願いします。 
 



 学校教育課長より，平成２３年度教育費当初予算学校教育課分について説明が 
あった。 
 
委員長･･･何か質問はありませんか。 
 
委員･･･ALT 本人への給料はどこから支払われるのか。 
 
学校教育課長･･･ALT の給与については地方交付税措置されているが，地方交付税

の総額に含まれて交付されているので，実質は市の持出しということになろうかと

思う。予算は管理課が所管する全体の人件費の中に含まれている。 
 
委員･･･JET プログラムに統一されるということで大変期待している。是非活用し

てほしい。スワンヒル短期交換留学事業は必要かどうか疑問だが，やるからには充

実した内容でやってほしい。 
 
委員長･･･私立学校法人補助金はどこへ交付しているのか。 
 
学校教育課長･･･日大山形中学校・高等学校，富沢学園，山本学園，羽陽短大調理学

校などに申請に基づき補助を行っている。基本額に人数割り額を加えた額を交付し

ている。 
 
委員長･･･私立高等学校生徒学費補助金は市内の生徒に対する補助ということか。市

外の学校へ通学している生徒も対象か。 
 
学校教育課長･･･「私立高等学校に在学する生徒を有し，山形市に住所を有する保護

者」が対象となっている。山形市以外私立高等学校に通っている生徒の保護者も補

助基準に該当すれば補助対象となる。 
 
委員･･･山形市以外にもその制度はあるのか。 
 
学校教育課長･･･補助を行っている市町村と行っていない市町村がある。山形市・村

山市・南陽市・酒田市などは行っているが，高等学校授業料の無償化に伴って鶴岡

市・新庄市は補助をやめたと聞いている。公立と私立で学費負担額の格差が広がっ

ているのは事実で，県や国でも補助制度を整備していこうという動きがあるような

ので，その動きを見極めながら山形市の補助制度についても考えていかなければな

らないと考えている。 
 



委員長･･･他に何か質問はありませんか。なければ次に平成２３年度教育費当初予算

商業高等学校分について，商業高等学校事務長お願いします。 
 
 商業高等学校事務長から，平成２３年度教育費当初予算商業高等学校分について

説明があった。 
 
委員長･･･何か質問はありませんか。ローリングタワーとは何か。 
 
商業高等学校事務長･･･高所の作業をするための足場となるものである。 
 
委員･･･海外友好校推進事業費がゼロとなっているが，事業は取りやめなのか。 
 
商業高等学校事務長･･･この事業は隔年事業となっている。平成２２年度実施したの

で，２３年度は休みの年となる。 
 
委員長･･･ネット犯罪やいじめなど大変なようだ。学校非公式サイト調査は，がっち

りやってほしい。 
 
商業高等学校事務長･･･県でも力を入れているようである。県の事業に参加する形で

この事業を行っていきたいと考えている。 
 
委員長･･･テニスコートは６面すべて人工芝か。 
 
商業高等学校事務長･･･６面すべて人工芝である。状態が悪く６面同時に張り替えし

たいが，今回は一番状態の悪い１面を張り替える。 
 
委員長･･･他に何か質問はありませんか。なければ，平成２３年度教育費当初予算社

会教育課分について，社会教育課長お願いします。 
 
 社会教育課長より，平成２３年度教育費当初予算社会教育課分について説明が 
あった。 
 
委員長･･･何か質問はありませんか。「山形を学ぶ」では「山形らしさ」とはどうい

うものなのか，具体的に分かりやすく示してほしい。 
 
委員･･･公民館の運営に関して，自立を促すことは良いことだが，何を以て「自立」

というのか。運営する立場から見ればコミュニティセンターに移管しても運営の実



態はこれまでとさほど変わらない。何を以て「自立」とするのか，難しいところだ。 
 
委員長･･･他に何か質問はありませんか。なければ次に平成２３年度教育費当初予算

図書館分について，図書館長お願いします。 
 
 図書館長から，平成２３年度教育費当初予算図書館分について説明があった。 
 
委員長･･･何か質問はありませんか。なければ次に平成２３年度教育費当初予算青少

年課分について，青少年課長お願いします。 
 
 青少年課長より，平成２３年度教育費当初予算青少年課分について説明があった。 
 
委員長･･･何か質問はありませんか。 
 
委員･･･少年電話相談員は何名か，メールによる相談も同じ方が対応しているのか。 
 
青少年課長･･･相談員の人数は８名で毎日１名ずつ交代で対応している。 
 
委員長･･･他に何か質問はありませんか。なければ次に平成２３年度教育費当初予算

少年自然の家分について，少年自然の家所長お願いします。 
 
 少年自然の家所長から，平成２３年度教育費当初予算少年自然の家分について説

明があった。 
 
委員長･･･何か質問はありませんか。富神川水質汚染検査について，西山形小学校の

裏で，子どもたちが毎年ホタルの観察をしており川はきれいなはずである。ホタル

のいる川が汚染されているのか。 
 
少年自然の家所長･･･ 西山形地区の話では，元はかじかが住めるくらいきれいな川

だったとのことである。そのくらいきれいな川に戻していただきたいということで

ある。 
 
委員長･･･他に何かありませんか。なければ平成２３年度教育費当初予算スポーツ保

健課分について，スポーツ保健課長お願いします。 
 
 スポーツ保健課長より，平成２３年度教育費当初予算スポーツ保健課分について

説明があった。 
 



委員･･･陸上競技場の基本設計委託とあるが，現有施設の用地の具体的な使い方も含

めての調査委託ということか。 
 
スポーツ保健課長･･･現在の陸上競技場はトラック型になっているが，人工芝のサッ

カー場やラグビー場となると長方形の形となる。余った土地については駐車場や管

理棟等の用地とするなどということも含めての調査委託である。 
 
委員･･･平成２３年度の事業では，陸上競技場と野球場の整備計画が上がっているが，

これ以外に大きな施設の整備計画はあるのか。 
 
スポーツ保健課長･･･平成２３年度と２４年度でスポーツ振興計画の実施計画の見

直しを行う。その中で施設の整備計画も見直していきたいと考えている。 
 
委員長･･･購入する流通センター野球場の駐車場用地の位置は。 
 
スポーツ保健課長･･･これまでは流通団地管理組合の駐車場を利用させていただい

ている。今回購入しようとする用地は，流通センター野球場の道路を挟んだ西側に

ある流通団地管理組合が所有する用地である。 
 
委員長･･･用地を購入するのと，借用するのとではどちらがいいのか。 
 
スポーツ保健課長･･･年間の利用者数は約１万４千人で，土日などスポーツ少年団が

利用した際は，借りている駐車場だけでは間に合わず路上駐車が絶えない状態であ

る。その状況を改善するため新たに用地を購入し駐車場を整備しようとするもので

ある。約５０台分を確保できると考えている。 
 
委員長･･･ 他に何かありませんか。なければ平成２３年度教育費当初予算学校給食

センター分について学校給食センター所長お願いします。 
 
 学校給食センター所長から，平成２３年度教育費当初予算学校給食センター分に

ついて説明があった。 
 
委員長･･･何か質問はありませんか。給食費の未納はどのくらいか。 
 
学校給食センター所長･･･平成２１年度末現在で３５校，６７０万円ほどの未納額と

なっている。保護者数にすると小・中学校あわせて９３名の未納者となっている。 
 



委員長･･･他に何かありませんか。ないようですが，全体を通して何か質問はありま

せんか。 
 
委員･･･昨年に比べて教育費は減ったのか増えたのか。東小改築，耐震工事，地区公

民館のコミセン化で大きく減っているというのは分かったが，それらを除いた場合

はどうなのか。 
 
管理課長･･･２２年度と２３年度を比べると，数字上では事業費で２４億の減という

ことになる。 
 
教育部長･･･事業費ベースの増減が分かるように資料を作成し提示させていただき

たい。東小改築の終了，耐震工事の前倒し，地区公民館のコミセン化で事業費は大

幅に減っている。 他の各所属でもマイナス予算となっているところが多いが，ス 
ポーツ保健課の予算については１億円のプラスとなっている。先ほどの大きなマイ

ナス要因を除けば，教育委員会全体としては増えているという見方ができる。 
 
委員･･･要点を示して説明いただくと分かりやすい。 
 
委員長･･･他に何かありませんか。ないようですので，議案第４号を承認することと

してよろしいでしょうか。 
 
委員･･･はい。 
 
委員長･･･それでは議案第４号を承認することとします。続いて議案第５号山形市立

小学校及び中学校の施設の開放に関する条例の一部改正について，管理課長お願い

します。 
 
 管理課長から，議案第５号山形市立小学校及び中学校の施設の開放に関する条例

の一部改正について，東小学校の改築に伴い，同校の特別教室の一部を市民に開放

するため条例の一部改正を行うため，市議会３月定例会に議案提出する旨の説明が

あった。 
 
委員長･･･何か質問はありませんか。 
 
委員･･･ミーティングルームというのはどのような部屋か。 
 
管理課長･･･ミーティングルーム１と２については放課後子どもクラブが専用使用



する部屋である。 
 
委員長･･･他に何かありませんか。なければ議案第５号を承認することとしてよろし

いでしょうか。 
 
委員･･･はい。 
 
委員長･･･それでは議案第５号を承認することとします。続いて議案第６号工事請負

契約の締結について，施設整備室長お願いします。 
 
施設整備室長から，議案第６号工事請負契約の締結について，山形市立第一中学

校校舎耐震補強（２期）工事の入札を実施し，落札者が決定した。落札者との工事

請負契約を締結するための事件決議を得るために，山形市議会３月定例会に提案す

る旨の説明があった。 
 

委員長･･･何か質問はありませんか。なければ議案第６号を承認することとしてよろ

しいでしょうか。 
 

委員長･･･それでは議案第６号を承認することとします。続いて議案第７号山形市青

少年指導センター運営協議会委員の委嘱について，青少年課長お願いします。 
 
 青少年課長より，議案第７号山形市青少年指導センター運営協議会委員の委嘱に

ついて，山形市民生委員児童委員連合会の役員改選に伴い，新たに２名を山形市青

少年指導センター運営協議会委員に委嘱する旨の説明があった。 
 
委員長･･･何か質問はありませんか。なければ議案第７号を承認することとしてよろ

しいでしょうか。 
 

委員･･･はい。 
 

委員長･･･それでは議案第７号を承認することとします。続いて議案第８号山形市青

少年指導センター指導委員の委嘱について，青少年課長お願いします。 
 
 青少年課長より，議案第８号山形市青少年指導センター指導委員の委嘱について，

民生委員・児童委員及び主任児童委員の新任者３名を新たに委員に委嘱し，指導委

員の総数は８７９名となる旨の説明があった。 
 



委員長･･･何か質問はありませんか。なければ議案第７号を承認することとしてよろ

しいでしょうか。 
 

委員･･･はい。 
 

委員長･･･それでは議案第７号を承認することとします。以上で議事を終わります。 
 
４ その他 
 
委員長･･･日程についてお願いします。 
 
 管理課長から，平成２３年２月から平成２３年４月までの日程について説明が 
あった。 
 
５ 閉 会  委員長 


